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把握契機利用＂專家樓＂地段（SQ2 地段）建康體設施回應訴求 

 

一、引言 

第六屆行政長官岑浩輝十月到石排灣瞭解社區情況時，社區代表向其反映的其中一個主

要問題就是活動場地少1。事實上，石排灣公屋住戶由 2013 年遷入至今超過十年，由於

人口急增（2021 年的人口普查數據顯示，路環區人口為 36,384 人，相較 2016 年中期

人口統計的 26,889 人，五年間大幅上升超過三成半。如果對比 2021 及 2011 年人口普

查數據，人口增幅達 8.5 倍）2，加上規劃配套不完善，缺乏活動場地特別是戶外活動場

地是當區居民長期以來的訴求。建議第六屆政府把握契機，利用＂專家樓＂地段（石排

灣公共房屋群附近的 SQ2 地段）建設公共運動文康設施，回應居民多年以來的要求和期

盼。 

 

二、沒有需要建＂專家樓＂ 

2023 年政府公佈在 SQ2 地段建＂專家住宅樓＂以提供離島醫院北京協和醫院澳門醫學

中心將來外聘的專家醫生居住。 

而根據離島醫療綜合體籌設工作組發佈的資訊，離島醫院的醫護和職員主要由本地人擔

任，只有部分高級臨床醫生、帶教醫生由北京協和醫院派出。再者，按一些醫療專家的

工作模式，需到不同地方診症、做手術以至教學，因此部份專家並不會長駐澳門居住。

而到根據政府公佈，目前北京協和醫院派出到澳的醫療專家有 50 名3。 

 

另一方面，根據規劃及政府公佈，離島醫療已建有的宿舍面積達 210，000 呎，提供二

百五十多間宿舍4。據瞭解，這些宿舍的設置是用作醫護人員輪值時作短暫休息之用。而

                                                 
1 https://shimin.expo.macauo2o.com/player/detail?id=1844162623304171522 
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3 https://www.tdm.com.mo/zh-hant/news-detail/1015687 
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參照傳染病大樓附設宿舍的使用率，除了疫情高峰需閉環工作期間，其餘日子使用率都

相當低。建議將部分已建好的離島醫院宿舍單位改建成配置、標準較高的套間就可解決

問題。 

 

 

建專家樓非唯一方法 

除了上述所講升級部分宿舍房間的方法外，還有不少可行的方法，毋需大興土木建專家

樓。例如在離島醫療綜合體週邊或附近，就有大量優質豪宅、高端酒店。相信這些住所

都可以符合及満足專家留澳時的住宿需要。而且，採取這些方式使政府的主動性更強。 

 

三、遷入超十年 康體設施一拖再拖 

根據規劃，石排灣將是一個有六萬人居住的社區。5由 2013 年居民逐漸遷入石排灣至今，

區內居民一直反映配套設施不足，而居民希望建戶外多功能運動設施、場地的訴求也一

直沒有得到解決。到 2020 年政府才有在路氹連貫公路土地設自由波地及運動區，以及在

石排灣 CN2c 地段做兒童遊樂區及社區公園的計劃6，但翌年政府就宣佈因涉及總體城規

和其他建設需要將該計劃暫停。7 

 

四、把握契機建文康設施 

建議把握契機改將 SQ2 地段改為運動文康設施用地。 

 

契機 1. "專家樓"未動工 

根據本人到 SQ2 地段現場所見，＂專家樓＂仍未動工。這是本人這次建議的先決條件。 

 

契機 2. 平整易 建設快 

以運動場地來說，雖然 SQ2 地段面積相對較小但勝在即時可用。建議可利用做自由波地

甚至在此處建造多層綜合體育館，底層可設計為特高樓底並作開放式設計滿足區內居民

對戶外運動場地、自由波地的需求。 按現時 SQ2 地段的情況，本身已經填好(原為惰性

拆建物料存放點8)，只需壓實、造地台、加圍網，半年工期就可以做成一個當區居民訴願

已久的自由波地。也可考慮採用近年流行的預制件組合或集裝箱建築(見附圖個案介紹)，

既環保又高效，建設期可以短至三數個月便完成。 

 

 

 

契機 3.原設置目的已完成 

                                                 
5 路環石排灣都市化規劃方案內容簡介 – 澳門特別行政區政府入口網站 

6 https://www.tdm.com.mo/zh-hant/news-detail/522100?date=2020-04-24&shortvideo=0&isvideo 
7 https://www.tdm.com.mo/zh-hant/news-detail/632202?date=2021-11-24&shortvideo=0&isvideo 

8 https://www.dspa.gov.mo/tender2_detail.aspx?a_id=1588567378 

https://www.gov.mo/zh-hant/news/73534/
https://www.tdm.com.mo/zh-hant/news-detail/522100?date=2020-04-24&shortvideo=0&isvideo
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SQ2 地段原為用作填海的惰性拆建物料存放點。隨著 D 區填海9、機場擴建10等大型工程

開展，需要大量惰性拆建物料作填海之用。所以已暫不需要特別設置土地作存放惰性拆

建物料。 

 

契機 4.政府換屆 

特區政府換屆，相信有更理性、理智、務實的思維。 

 

五、結語 

善用資源 回應訴求 

個人認為政府今次在 SQ2 地段的利用上，缺乏全盤考慮的思維，使專家樓在客觀上與社

區居民形成資源矛盾，影響離島醫院在市民心目中的形象。促請第六屆政府擱置專家樓

的建設並盡快在 SQ2 地段建設運動康體設施以回應區內居民長年的訴求。 
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附件-相片 

 

附圖 1. 

 

附圖 1：第六屆行政長官岑浩輝十月到石排灣瞭解社區情況時，社區代表向其反映該區

活動場地少。 

 

 

 

 



附圖 2. 

 

 

 

 



附圖 3. 

 

附圖 2、3：2020 年政府計劃在路氹連貫公路土地設自由波地及運動區，以及在石排灣

CN2c 地段做兒童遊樂區及社區公園。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



附圖 4. 

 

附圖 4：2021 年政府就宣佈因涉及總體城規和其他建設需要暫停路氹連貫公路地段以及

在石排灣 CN2c 地段的臨時休憩設施計劃。 

 

 

 

 



附圖 5. 

 

附圖 6. 

 

附圖 5、6：集裝箱建築方式個案分享一 

位於英國倫敦一所學校以集裝箱建築方式建成的體育館。建設方用三個月把 30 個集裝箱

組成共 8208 平方米的空間，內部有四個球場的體育活動室，還有觀光走廊、更衣室和辦

公室。其功能除了滿足學生們日常運動的需求，還能舉辦學校的各種活動。 

http://www.fareastcontainers.com/news/14061213.html 
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附圖 7. 

 
附圖 7：集裝箱建築方式個案分享二 

2022 卡達世足場館 Stadium 974 近千集裝箱構築首座「可拆卸式」體育館 

https://www.instagram.com/stadium_974/p/Cl1p3V5IudB/ 
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